

## LA PRESSE CATHOLIQUE.

Monsieur le Rédacteur des CLOCHEES de St Boniface,

A propos des paroles si significatives prononcées le 4 fév.  
par Mgr l'Archevêque, lors de la séance de l'Académie fran-  
çaise du Collège de St Boniface:

*" A l'heure actuelle, une nation Catholique sans presse Catholique bien organisée, est une nation perdue "*

Permettez à un vieux journaliste de vous citer l'extrait suivant de la CROIX DU NORD (France)

" Au lieu de se borner à lever les mains au ciel, en gémissant sur les malheurs du temps, les Catholiques allemands ont suivi la marche du progrès social et ils ont pris la tête de toutes les initiatives généreuses.

" Par un travail pratique effectué à temps, ils ont accompli des réformes positives.....

" Mais, ce en quoi ils ont le plus excellé, c'est dans le maniement de cette arme incomparable qui s'appelle la Presse.

" — " Que pensez-vous de la façon dont les catholiques de France conduisent leurs affaires ? " demandait-on un jour à l'illustre Windhorst.

" — " De façon aussi peu intelligente que possible ", répondit le chef du Centre allemand.

" — " Comment ? "

" — " Quand leurs écoles ont été laïcisées, leur premier devoir était de créer une *formidable presse*. En quelques années *elle aurait changé l'opinion* et conduit leurs troupes à la victoire; une fois maîtres du pouvoir, ils auraient rétabli leurs écoles et développé à leur aise, toutes leurs œuvres."

" Ce que les catholiques de France n'ont pas fait, *leurs frères d'Allemagne* l'ont accompli.

" Ecrasés un instant par le " Chancelier de fer " les catholiques allemands ont surtout triomphé en créant, de toutes pièces, *une presse locale et régionale, prêtres et laïques* se mirent de la partie; ce fut une croisade générale contre le persécuteur.

" Le clergé allemand avait médité et compris cette parole profonde de Mgr Ketteler: " *Si St Paul revenait parmi nous, il se ferait journaliste* "

" Depuis les jours de Mgr Ketteler, l'œuvre de la bonne presse s'est extraordinairement développée: au début du Kulturkampf, nos amis d'Outre-Rhin n'avaient que 5 ou 6 jour-